

# China:El caminante del mundo

## China: Thewalker of theworld

Recibido: 05/11/2021

Aceptado: 26/12/2021

Publicado: 31/12/2021

Margelis Coromoto Méndez Calderón  
<https://orcid.org/0000-0002-4474-7005>  
[mendez.margelism@gmail.com](mailto:mendez.margelism@gmail.com)  
Investigadora Independiente

*Doctora en Ciencias Gerenciales, Magíster en Gerencia Logística, Abogado, Licenciada en Ciencias Políticas. Investigadora y Articulista Científica*

## Resumen

China, durante los últimos 70 años ha sido testigo de profundos cambios, logrando un desarrollo sin precedentes y poniéndose a la vanguardia de la economía mundial, con un impacto cada vez más integral, profundo y prolongado, mediante interacciones con naciones de diferentes continentes, diferentes gobernanzas e ideologías. En este sentido, el presente artículo aporta una visión crítica y analítica sobre el comportamiento político y económico del país asiático en la esfera global, bajo el criterio de una investigación cualitativa de tipo documental. Para ello, se realizó una retrospectiva en el aspecto ideológico, histórico y evolutivo de China, considerada hoy día como la única economía en el mundo que ha registrado un crecimiento y una sólida recuperación de la economía a pesar de la pandemia de COVID-19. Se llega a la conclusión que el gigante asiático, se ha destacado por su rápido progreso económico, su poderío militar y el incremento de su influencia internacional, al cual se le puede atribuir una potencia prominente, bajo su criterio de país socialista con características chinas; en sintonía con un programa de reforma e innovación, en la búsqueda del desarrollo y nuevas oportunidades.

**Palabras clave:** Comportamiento político, Comportamiento económico, Influencia internacional, Potencia económica, China.

## Abstract

China, during the last 70 years, has witnessed profound changes, achieving unprecedented development and placing itself at the forefront of the world economy, with an increasingly comprehensive, profound and prolonged impact, through interactions with nations from different continents, different governance and ideologies. In this sense, this article provides a critical and analytical view of the political and economic behavior of the Asian country in the global sphere, under the criteria of a documentary-type qualitative research. For this, a retrospective was carried out on the ideological, historical and evolutionary aspect of China, considered today as the only economy in the world that has registered growth and a solid recovery of the economy despite the COVID-19 pandemic. It is concluded that the Asian giant has stood out for its rapid economic progress, its military power and the increase in its international influence, to which a prominent power can be attributed, under its criteria of a socialist country with Chinese characteristics; in tune with a program of reform and innovation, in search of development and new opportunities.

**Key words:** Political behavior, Economic behavior, International influence, Economic power, China.

## Introducción

La República Popular China, es el tercer país más extenso del planeta, por superficie terrestre, solo por detrás de Rusia y Canadá y el más poblado del mundo, la primera potencia económica mundial por PIB (Producto Interno Bruto), en términos de paridad de poder adquisitivo. Es un país con un sistema socialista unipartidista liderado por el partido comunista desde 1949 y posee una amplia frontera con catorce estados.

Su historia es una de las más antiguas del mundo, durante milenios su sistema político se basó en monarquías hereditarias, conocidas como dinastías, desde la dinastía Xia en torno al 2000 a.c. hasta el derrocamiento de la última dinastía Qing en 1912, a consecuencia de la Revolución de Xinhai, cabe mencionar que el imperio Qing duró casi tres siglos y formó la base territorial para el Estado chino moderno, estableciéndose luego la República de China, bajo el criterio de la China Continental.

Dicho período fue de constantes conflictos internos, que se prolongó hasta la guerra civil en 1949, cuando el Partido Comunista China liderado por Mao Zedong tomó el control del país y proclamó la creación de la República Popular China. El derrotado régimen de la República de China, trasladó su gobierno a Taipéi y desde entonces, la jurisdicción de la República de China se limita a Taiwán y algunas islas periféricas.

Después de la muerte de Mao en 1976, Deng Xiaoping tomó el poder e implementó una serie de reformas económicas, lo que le valió la reputación de "Arquitecto de la China Moderna". Este giro marcó la transición de una economía planificada, a una economía mixta, bajo el criterio de Socialismo con características chinas, fue sistema que condujo a elevar el nivel de Producto Interno Bruto (PIB), y el crecimiento económico, enfocándose en el comercio exterior, reestructurando las empresas estatales y combinando la actuación del sector privado con la del sector público, sin embargo, el Estado es el ente regulador y corrector dentro de las funciones económicas del país.

Seguidamente, la República Popular China con la apertura de su sistema político, comenzó a posicionarse en la esfera global, iniciando con su ingreso en la ONU en 1971, año en que reemplazó a la República de China como miembro permanente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, también es miembro de numerosas organizaciones multilaterales, como la OMC (Organización Mundial de Comercio) desde el año 2001, la APEC (Foro de Cooperación Económica Asia Pacífico), los BRICS (Asociación económica-comercial de las cinco economías nacionales emergentes), la Organización de Cooperación de Shanghái (Organización Intergubernamental de Cooperación Económica, Cultural y de Seguridad) y el G20 (Foro Internacional de Gobernantes y Presidentes de Bancos Centrales).

El actual presidente es Xi Jinping, quien también es el secretario general del Partido Comunista de China, y el jefe de la Comisión Militar Central, se ha puesto a la vanguardia de la economía mundial, al destacar el rápido progreso económico de

China al igual que su poderío militar y el incremento de su influencia internacional. En consecuencia el presidente Xi Jinping se ha manifestado contrario al proteccionismo económico y a favor de equilibrar la globalización bajo el criterio de “*Socialismo con característica Chinas*”.

Aunado a ello, en su política de ayuda y cooperación, plasmado en su libro blanco del año 2019, de la defensa nacional de China en la nueva era, y su última versión de diciembre 2021, enfocado en la pobreza: experiencia y contribución de China. El documento sigue fielmente el pensamiento de sus predecesores y mantiene la postura fundamentalmente defensiva de su Ejército Popular de Liberación, tanto en el ámbito nuclear como en el uso de sus fuerzas convencionales (Departamento de Seguridad Nacional, 2019).

Así mismo, el documento establece tres espacios globales de especial interés: el nuclear, como piedra angular de la soberanía nacional; el espacio ultraterrestre, como ámbito crítico de la competición internacional y; el ciberespacio, como área clave para la seguridad nacional, el progreso económico y el desarrollo social (Departamento de Seguridad Nacional, 2019).

En relación al recién documento, el alivio de la pobreza no es solo un compromiso solemne hecho por el gobierno chino con el pueblo, sino también una prioridad de la agenda de trabajo del presidente Xi Jinping (Telesur.Net, 2021). En este sentido, el gobierno chino continúa destacando el carácter defensivo de sus capacidades militares y tecnológicas, su mensaje es claro en trabajar para ser una potencia global, reforzando la cohesión y respaldo de la comunidad internacional, es por ello sus planes de expansión hegemónica con ayudas y préstamos previos, especialmente a países subdesarrollados de Asia y África, así como, a naciones en vías de desarrollo.

Por consiguiente, este artículo repasa las características y estrategias del modelo de crecimiento económico chino, describiendo el funcionamiento del sistema político-económico relacionado a variables fundamentales como lo son: sistema político, ideología, historia y evolución del país asiático, de igual manera se hace un abordaje por la teoría de la dependencia como expresión estratégica política para la expansión del capital, comprendiendo las limitaciones de desarrollo económico en los que están envueltos una gran parte de naciones.

### **La era de Deng Xiaoping**

“Da igual que el gato sea blanco o negro, lo importante es que cace ratones”, palabras de Deng Xiaoping. Todo comienza, con las reformas de 1978, durante la administración de Deng Xiaoping, llamado el Arquitecto de la China Moderna, quien también fue presidente de China desde 1978 hasta 1989. Xiaoping en su programa “Reforma y Apertura”, llevó a la praxis un plan de gobierno diseñado por Zhou Enlai

(Primer Ministro de China desde 1949 hasta su muerte en 1976), el cual se dedicó a la recuperación de la economía china, devastada por décadas de guerra.

En este sentido el programa de gobierno de Xiaoping, se basó en "Cuatro Modernizaciones", fue un plan de apertura y liberalización de la economía para resituar a China en el crecimiento, insistía en la importancia de que China abriera sus mercados al mundo, para fortalecer la agricultura, industria, defensa nacional, ciencia y tecnología de China, caracterizado en:

- Agricultura: Extensión de parcelas privadas y el trabajo de tierras.
- Industria: Apertura del sector industrial, presencia del sector privado.
- Defensa nacional: la milicia utilizada en caso de conflicto bélico.
- Ciencia y tecnología: Inversión al sector educativo con programas de formación en el extranjero, como unidades clave del gobierno, así como, el desarrollo de métodos en el contexto de principios del mercado.

Las cuatro modernizaciones se diseñaron para hacer que China fuera una gran potencia económica a comienzos del siglo XXI, estas reformas esencialmente subrayaron la autosuficiencia económica, acelerando el proceso de modernización, aumentando el volumen de comercio extranjero y destacando especialmente la adquisición de maquinaria de Japón y de Occidente.

Es importante destacar que, después que la Revolución Cultural terminó en 1977 con la Muerte de Mao Zedong, Deng Xiaoping propuso por primera vez la idea de "Boluan Fanzheng", Deng dirigió este influyente programa intentando corregir los errores de la Revolución Cultural, fue un período de transición de Reforma y Apertura.

A partir de 1979, se aceleraron las reformas económicas de tipo capitalista, aunque manteniendo la retórica de estilo comunista. El sistema de comunas se fue desmantelado progresivamente y los campesinos empezaron a tener más libertad para administrar las tierras que cultivaban y vender sus productos en los mercados. En ese mismo año, Estados Unidos reconoció diplomáticamente a la República Popular China, y se iniciaron las relaciones comerciales entre China y Occidente.

Sin embargo, la creciente libertad económica se tradujo en una mayor libertad de opinión, lo cual originó adversarios al sistema, como fue el disidente Wei Jingsheng, quien acuñó la expresión "quinta modernización" para referirse a una nueva democracia. A finales de los años 1980, el descontento con el autoritarismo del sistema y las desigualdades crecientes provocaron la mayor crisis de la etapa de poder de Deng Xiaoping.

En 1982, Deng Xiaoping propuso en el discurso inaugural del XII Congreso Nacional del Partido Comunista de China, que el partido debía: combinar la verdad universal del marxismo con la realidad específica de China, siguiendo su propio camino, y

construyendo el “Socialismo con Características Chinas”, como experiencia histórica a largo plazo. No obstante, su liderazgo se fue debilitando, abandonando sus cargos públicos en 1989, dejando en manos de Jiang Zemin el sistema, pero continuó ejerciendo el poder desde la sombra, manteniendo su criterio de liberalización de la economía.

Deng Xiaoping murió a los 92 años de edad en 1997, a pesar de su avanzada edad, se le consideró el líder supremo de China; bajo el liderazgo de Deng Xiaoping, China, inició una época de desarrollo económico a pesar de los problemas sociales que se derivaron de las reformas económicas, las políticas de Xiaoping situaron a la República Popular en la vía de una de las superpotencias económicas del mundo.

### **Socialismo con Características Chinas de Xi Jinping**

Las políticas de Deng Xiaoping han sido reforzadas por Xi Jinping, bajo su programa “*Socialismo con Características Chinas*”, es un término acuñado a las teorías y políticas del marxismo-leninismo adaptado a las circunstancias chinas y a períodos de tiempo específicos. Xi Jinping mencionó por primera vez el pensamiento sobre el socialismo con características chinas en la nueva época en el XIX Congreso del Partido Comunista de China en octubre de 2017, en el cual explicó que es un programa de gobierno orientado a mejorar la disciplina partidaria en el partido comunista y la concepción científica para un desarrollo innovador y tecnológico del país asiático.

Sus políticas gubernamentales son menos estrictas a la hora de aplicar su ideología socialista y establecer relaciones comerciales y diplomáticas con países que no convergen en su misma arena ideológica; su objetivo es llevar gradualmente la modernización de la industria, agricultura, defensa nacional y la ciencia y tecnología, convirtiendo a China en un país socialista moderno.

La economía socialista con características chinas es el desarrollo de una economía de mercado bajo el criterio de condiciones socialistas y la continua liberación y desarrollo de las fuerzas productivas, asegurando el desarrollo sostenido de la economía nacional y el disfrute del pueblo. Sus principales connotaciones se pueden resumir en los siguientes aspectos: desarrollar las fuerzas productivas, establecer un sistema empresarial moderno, perfeccionar las funciones del gobierno de regulación económica, mejorar un sistema de seguridad social acorde al nivel de desarrollo económico y participar activamente en el proceso de globalización económica que cumpla con los requisitos de la economía de mercado socialista.

El sistema se basa en el predominio de la propiedad pública y las empresas estatales dentro de una economía de mercado, bajo el criterio de "economía de mercado socialista", término acuñado a Jiang Zemin en 1992, quien fue (Presidente

de la República Popular China entre 1993 y 2003), para describir el objetivo de las reformas económicas de China iniciadas en 1978, en la era de Deng Xiaoping.

A partir de las reformas de 1978, las reformas industriales, las empresas estatales se corporatizaron transformándose en sociedades anónimas donde el estado retuvo la propiedad total o mayoritaria de sus acciones, mientras que las empresas del sector privado también forman una parte importante del aparato productivo del país, reciben un trato gubernamental especial, lo que sugiere que la distinción entre propiedad pública y privada no es significativa para comprender el modelo económico de China, sin embargo, hay que figurar que el sector privado no domina la economía del país.

### **China y su Política Expansionista**

El dinamismo de Xi Jinping, hasta la fecha ha dado resultados satisfactorios para China, considerándose hoy en día como una de las principales potencias económicas. La historia muestra que Xi Jinping heredó la segunda economía mundial ya enfilada a relevar a otras potencias. El presidente Xi Jinping prospecta que la gran renovación de la nación china llegará en el año 2035, el mandatario desde que inició su periodo presidencial en el año 2013, ha visitado una gran cantidad de países de los cinco continentes, recibido a jefes de estado y ha sido anfitrión de cumbres internacionales.

Su gestión lleva fascinando al mundo con unas tasas de crecimiento sorprendentes, que ha situado a China en una posición de fortaleza económica para hacer frente a la crisis financiera global. Sin olvidar sus raíces ideológicas, China sigue adoptando su economía de mercado basada en la adquisición de propiedad privada, el gobierno domina los sectores estratégicos como la producción de energía y las industrias pesadas.

Sin embargo, no hay que descartar que aún la nación asiática goza de desigualdad social, una gran mayoría de la población sobrevive con sueldos muy bajos y trabajos precarios, paradójicamente el país asiático ha estado entre las economías mundiales de rápido crecimiento, con un superávit económico significativo, con altos niveles de inversión extranjera directa y exportaciones, considerándose como una gran potencia mercantil de competitividad global.

El pensamiento Xi Jinping, es la línea ideológica actual del Partido Comunista de China, está basado en una continuación y desarrollo del marxismo-leninismo, el pensamiento de Mao Zedong y la teoría de Deng Xiaoping, como eje de equilibrio para transformar el mundo y establecer un destino común entre el pueblo chino y otros pueblos del mundo.

Este país ha puesto en marcha la Nueva Ruta de la Seda, todo un proyecto de ingeniería geopolítica que ha supuesto un enorme desafío para la economía mundial

y toda una revolución en las infraestructuras de transporte de mercancías, pasajeros, hidrocarburos y tecnología. El titánico despliegue le garantiza seguridad comercial y energética, al mismo tiempo que le dota de una posición privilegiada en el control naval del Sudeste Asiático y el Océano Índico, siendo consciente de la inestabilidad que rodea el litoral asiático, de sus profundas enemistades con otros países de la región China ha impulsado una política de diversificación hacia el oeste que se extiende desde las costas de Asia hasta llegar a Oriente Medio, el Norte de África y Europa.

A pesar que la Ruta de la Seda data de la antigüedad, específicamente antes de Cristo no fue una vía específica, sino una ruta general utilizado por comerciantes para viajar, en gran parte por tierra; entre los Europa y Asia, fue utilizada para el intercambio de bienes y personas, principalmente entre China e India y el mar Mediterráneo y ayudó a crear un sistema único en el mundo del comercio entre dos Continentes. Durante un tiempo se pensó que el término "*Ruta de la Seda*" fue creado por el geógrafo alemán Ferdinand Freiherr Von Richthofen, sin embargo, aún no se define el origen del término, algunos autores lo atribuyen a la mercancía más prestigiosa que circulaba, "la seda", aunque no sólo este producto transitaba por la ruta, también piedras y metales preciosos, especias, porcelana, vidrio y materiales manufacturados.

Actualmente, la ruta comprende un ferrocarril transcontinental y puente terrestre, el ferrocarril Transiberiano, que se extiende a través de Rusia, y el nuevo puente de tierra de Eurasia o segundo puente continental de Eurasia, que discurre a través de China y Kazajistán. China denomina a su enlace ferroviario ininterrumpido entre la ciudad portuaria de Lianyungang y Kazajistán.

Con proyectos de ampliación del Puente Terrestre Euroasiático incluye la construcción de un ferrocarril a través de Kazajistán con el mismo ancho de vía que los ferrocarriles chinos, enlaces ferroviarios a la India, Birmania, Tailandia, Malasia y otros países del sudeste asiático, la construcción de un túnel ferroviario y un puente de carretera a través del estrecho de Bering para conectar el Transiberiano al sistema ferroviario de América del Norte, y la construcción de un túnel ferroviario entre Corea del Sur y Japón. Las Naciones Unidas han propuesto una mayor expansión del Puente Terrestre Euroasiático, incluyendo el proyecto del ferrocarril transasiático.

Desde el año 2011, China está conectada con la Alemana de Duisburgo por un servicio ferroviario de mercancías a través de Eurasia, el tiempo de viaje con Europa por conexión ferroviaria lleva poco más de 13 días por tren de carga frente a los 36 días por barco de contenedores. La Nueva Ruta de la Seda es el gran proyecto de China: una red comercial entre Asia, África y Europa. Más de 70 países ya forman parte de esta nueva iniciativa que podría cambiar el viejo orden mundial (DW, 2021).

China está invirtiendo en puentes, puertos, líneas de ferrocarril y carreteras en todo el mundo, el proyecto de la Nueva Ruta de la Seda le cuesta al estado chino cientos de miles de millones de euros. El presidente chino Xi Jinping promete desarrollo y riqueza no solo para China, sino para el mundo entero. En el año 2019, Italia se incorporó a la Nueva Ruta de la Seda; las inversiones en el puerto de Trieste, en el norte del país, ya estaban acordadas. No obstante, se multiplican las voces críticas, especialmente en Europa, contra este proyecto. Se teme que China consolide su supremacía en el mundo y divida a Europa (DW, 2021).

En cuanto a los acuerdos comerciales de China, cada vez se hacen más prominentes, con países de Asia y Oceanía. Tal es el caso de Japón, Corea del Sur, Australia y Nueva Zelanda, países que suscribieron acuerdos junto a los diez países miembros de la Asean (la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático, integrada por Indonesia, Tailandia, Singapur, Malasia, Filipinas, Vietnam, Myanmar, Camboya, Laos y Brunei).

El éxito de los acuerdos comerciales entre China y países estables económicamente, representan un equilibrio para el país asiático que consolida su hegemonía. Para el primer ministro chino, Li Keqiang, en las circunstancias mundiales actuales, los acuerdos comerciales aportan un rayo de luz y de esperanza entre los nubarrones dejados por la pandemia y las tendencias desglobalizadoras (DW, 2021).

El alcance de la influencia del país asiático es amplio y extendido, además que mantiene relaciones comerciales con países poderosos, también lo hace con países de bajos ingresos, ofreciendo préstamos, los cuales son considerados más atractivos que los préstamos de los tradicionales organismos, como lo son el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional (FMI), lo que convierte al gigante asiático como el mayor prestamista del mundo. De acuerdo a esto, el país asiático, no airea públicamente sus reclamaciones sobre esas deudas, ni refleja si han sido devueltas en metálico o en especies (Quiroga, 2009).

Sus perceptores son estados subdesarrollados, pero irónicamente con ingentes recursos naturales (Montero, 2019). No hay un país del continente africano donde China no tengan intereses, incluido el cuerno de África, una zona sin recursos, pero muy estratégica desde el aspecto geopolítico y de gran interés para las potencias económicas (Montero, 2019).

Realmente China ha utilizado los préstamos internacionales como un elemento estratégico para expandir su poder hegemónico, y así consolidar su posición con intereses globales. Mientras los analistas se enfocan en los mercados de Nueva York y Londres, hay poca atención a los movimientos de los préstamos chinos, que pasaron de la nada en 1998 a 1,6 trillones de dólares en 2018, cerca del 2% del PIB global (Montero, 2019). El flujo de los préstamos está dirigido generalmente a países

en vías de desarrollo, convirtiéndose China en un importante acreedor del mundo, junto con el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial.

## China el Caminante del Mundo

Cuando Mao Zedong llegó al poder en 1949, China estaba sumida en la pobreza y devastada por la guerra, hoy cuando han pasado 70 años del triunfo de los comunistas, el país es radicalmente diferente: es una potencia económica mundial de primer orden con aspiraciones a convertirse en la primera economía de la esfera global.

Es necesario afirmar que China y su advenimiento comunista, no ha fracasado en su sistema económico, si se toman en cuenta los años anteriores, su proyecto económico inicia en el Gran Timonel, y su progreso se les atribuye a las políticas económicas de Deng Xiaoping, denominada "Reforma y Apertura". Bajo la idea de un "Socialismo con Características Chinas", Deng rompió con lo establecido e impulsó una serie de reformas económicas, centradas en la agricultura, la liberalización del sector privado, la modernización de la industria y la apertura de China al comercio exterior (BBC News Mundo, 2018).

Son pocos los países pobres que han logrado tanto progreso en un frente económico tan amplio como lo ha hecho China, con característica de un país empobrecido, con un Producto Interno Bruto (PIB) de US\$150.000 millones para sus más de 800 millones de ciudadanos (BBC News Mundo, 2018). Fue en esa situación de pobreza y hambre cuando Deng Xiaoping, entonces el secretario general del gobernante partido comunista de China, propuso un cambio, el cual favoreció enormemente al país asiático, Xiaoping apostó por las llamadas "Cuatro Modernizaciones" y por evolucionar hacia una economía en la que el mercado tuviera un protagonismo creciente.

Su programa fue establecido en el año 1978 por parte del Comité Central del PCCh y en él se situó la modernización económica como principal prioridad, abriéndose a la inversión extranjera. Se crearon zonas económicas especiales, como la de la ciudad de Shenzh en, que fue protagonista de una increíble transformación y hoy en día suele describirse como el "Silicon Valley chino". Sus cambios llevaron a que, China consiguiera entrar a la Organización Mundial del Comercio en el año 2001, lo que le abrió definitivamente las puertas a la globalización.

Pese al éxito económico, las reformas también trajeron consecuencias negativas para el país objeto de estudio, como, por ejemplo, la grave contaminación del aire que sufren la mayoría de sus ciudades o a gran desigualdad social. Además, las últimas décadas no han traído ningún cambio al rígido sistema de gobierno unipartidista.

Sin embargo, en materia económica continua causando asombro, en este espacio se va a destacar la política prestamista del referido país, los créditos a las naciones provienen de entidades controladas por el Estado, los bancos más grandes del mundo, ya no son suizos o estadounidenses, la banca procedente de Asia ha conseguido imponerse hasta convertirse en líder del sector.

Cabe mencionar que cinco de los bancos más grandes del mundo son asiáticos y de ellos, cuatro son chinos, los cuales según la firma consultora de Price Water house Coopers (PwC), se encuentran entre los quince bancos de mayor tamaño del mundo por capitalización de mercado, entre ellos: Industrial&Commercial Bank of China, China Construction Bank, Agricultural Bank of China y Bank of China, estos bancos mantienen sucursales en Europa y América.

También se encuentra el Banco Asiático de Inversión en Infraestructuras (BAII), creado en el año 2014 por Xi Jinping, el BAII está basado en un sistema financiero de préstamos y el fomento del sistema de libre mercado para los países asiáticos, mediante inversiones en infraestructura, un crecimiento sostenible, estable y social; también mantiene una participación importante Suiza, especialmente en la fiscalización de los estándares sociales y ambientales, así como, los criterios para la financiación sostenible de las infraestructuras. Actualmente, este banco está considerado como una versión continental del FMI, del Banco Mundial y el Banco de Desarrollo Asiático (ADB), cuyas alianzas están vinculadas con el Reino Unido, Francia, Italia y Alemania, desafiando de este modo el casi monopolio norteamericano en el sector financiero internacional.

Ahora bien, la inversión de préstamos bancarios de China, no cesa, en el caso de África en las últimas dos décadas, Pekín se ha convertido en el mayor socio económico del continente. Los países más endeudados con China son: Yibuti, Tonga, Maldivas, República Democrática del Congo, Kirguistán, Camboya, Níger, Laos, Zambia y Samoa (Barria, 2020). También los estados asociados a la iniciativa conocida como nueva ruta de la seda (entre Europa y China).

Yibuti, es pieza clave en la salida del Mar Rojo al Golfo de Adén, cuya deuda solo con China supone el 100% de su PIB. También figuran las islas de Tonga y Maldivas, estas dos islas son una parte clave de su estrategia en el Pacífico Sur, controlado por EE UU y Australia, de igual manera Vanuatu y Samoa tienen elevados créditos con China.

Por ahora, China está más presente en África como prestamista que como inversor, sin embargo, la influencia de China, en el continente va en aumento y a un ritmo avasallante, exceptuando a Suazilandia, el único país de la África Austral que no ha sido tentado por estos préstamos, probablemente por sus relaciones con Taiwán.

Así mismo, Sri Lanka, ha recibido créditos chinos por valor de unos 9.000 millones de euros, lo que le convierte en el tercer receptor de fondos de la BRI (Nueva Ruta de la Seda), solo por detrás de Pakistán y Rusia. Su fuerte endeudamiento, no solo

con Pekín, le ha llevado a ceder a una empresa china el uso de su estratégico puerto de Hambantota, colocando en una situación de debilidad a su gobierno (Vidal, 2018).

A pesar de los esfuerzos realizados por África en promover la unión del Continente, creando numerosos grupos regionales, como la CDEAOS (Comunidad Económica de África Occidente); Autoridad de Liptako-Gourma, la Comisión Económica de los Países de los Grandes Lagos, la Unión Aduanera de África Central, la Comisión Económica para el África del Este, la Organización para la Valorización del Río Senegal y la más emblemática la Unión Africana, han pesado poco en la vía de la integración, ya que persisten las diferencias entre sus miembros, en muchos casos estimuladas por las antiguas potencias coloniales europeas, la debilidad institucional y el subdesarrollo de las infraestructuras.

Lo significativo hoy es que, a cambio de sus enormes riquezas, los africanos sólo reciben moderados ingresos que no contrarrestan su pobreza. Por nombrar tan sólo a cinco países africanos Suráfrica, Namibia, Angola, Zambia y Zaire; controlan el 75% de la producción mundial de diamantes, el 70% de la de oro y cobalto, el 50% de la de vanadio, 26 % de platino, 36% del cromo, 30% del manganeso y 20% del cobre (Del Pino, 1999).

El continente africano cuenta con un tercio de las reservas minerales del planeta y su peso es aún mayor en metales como el oro, los diamantes o el platino, por lo que se puede considerar la gran mina del mundo (Agencia EFE, 2019). No hay que perder de vista el enorme potencial en cuanto a recursos naturales que brinda el continente africano, como fuentes energéticas muy diversas y repartidas en zonas diferenciadas, abundantes energías fósiles (gas, petróleo y carbón en África austral), cuencas hidrográficas en el África central y yacimientos de uranio, cobalto, luz solar y capacidades geotérmicas en el África oriental, Región que ha sido proyectada para un nuevo liderazgo mundial en el marco de la Nueva Ruta de la Seda; aunque China ha sido cuestionada por aplicar una especie de neocolonialismo en África, sus autoridades aseguran que se trata de una asociación horizontal y muy beneficiosa para un continente anteriormente explotado por Occidente.

En este sentido, la intensificación de las relaciones entre China y África, se materializó en la creación de plataformas de cooperación en los ámbitos políticos, económicos y diplomáticos, entre ellos, la creación del Foro de Cooperación China-África (FOCAC). La primera conferencia ministerial de este foro se realizó en el año 2000, fue allí donde se iniciaron una serie de cumbres ministeriales trianuales en las que se acordó trabajar conjuntamente en diversas áreas temáticas, en el marco de cooperación mutua. Los pilares de estos encuentros fueron la consolidación de la confianza política mutua, la búsqueda de cooperación económica de beneficio mutuo, la mejora de los intercambios, la ayuda mutua en materia de seguridad y por la unidad y coordinación en asuntos internacionales.

Sin embargo, los créditos chinos contribuyen significativamente al riesgo de endeudamiento de África, tal es el caso de Yibuti, nación comprometida con China desde el 2016, quien acogió la primera base militar china en el exterior, bajo el criterio de centro logístico. Estados Unidos, Francia y Japón también cuentan con bases militares en este pequeño país del cuerno de África, cuya ubicación desde el punto de vista geográfico es estratégico para las potencias, ya que es una de las rutas marítimas y de abastecimiento de energía más importantes y deseadas del planeta, esencial para el comercio chino, por su acceso al mar Rojo desde el océano Índico, por lo que la costa de Yibuties un centro de enorme importancia para los buques mercantes.

Entre las ayudas, más emblemáticas de China, se encuentran en su cooperación internacional, plasmado en su libro blanco titulado "La cooperación internacional de China para el desarrollo en la nueva era", publicado por la Oficina de Información del Consejo de Estado, en el documento China expone sus acciones y planes para el futuro, enfocando su prioridad a los países menos desarrollados de Asia y África, así como, a las naciones en desarrollo.

Según Xinhuanet (2021), de 2013 a 2018, China destinó más de 40.000 millones de dólares a ayuda extranjera, priorizando a los países menos desarrollados de Asia y África. En lo que se refiere a las exportaciones, se dirigen sobre todo a los mercados asiáticos, entre los que se destaca como primer socio comercial seguidamente de India, también no hay que olvidar que China, es productor de petróleo, sin embargo, también es un importador de crudo, por lo que su gobierno, ha establecido contratos con diferentes países africanos, tales como Angola, Argelia, Chad, Guinea Ecuatorial, Gabón, Nigeria y Sudán, que suponen importaciones de crudo.

No hay que descartar que en África existen países que están entre los diez de mayor crecimiento económico del mundo, como: Sierra Leona, Nigeria, Costa de Marfil, Liberia, Etiopía, Burkina Faso, Ruanda, Mozambique, Zambia y Ghana; lo que resulta un continente atractivo en lo relacionado a materia prima industrial, como el petróleo, el gas, diamantes, uranio, cobre, manganeso y acero; así como también, el café con alta producción en la zona del África oriental.

En cuanto a Europa, después de la crisis financiera griega ningún país europeo quería invertir allí, sólo China aprovechó la oportunidad y compró acciones del puerto de El Pireo, teniendo desde el año 2016 la participación mayoritaria de la compañía portuaria. Los bienes inmuebles son otra de las inversiones chinas en auge, sobre todo porque permiten conseguir el "visado de oro". Más de 4.000 propiedades griegas han caído en manos chinas, muchas de las cuales se alquilan posteriormente por medio de contratos (De Santos. 2019).

En lo que se refiere a América, los principales socios comerciales de China que le proveen cobre son: Chile con una participación del 30% en las importaciones de China, así mismo, ocupa el primer lugar como socio en las exportaciones mundiales

del país asiático. En segundo lugar, Perú con una participación del 19,6 % en las compras externas de China. Dentro de los principales proveedores de Soya de China se encuentran en primer lugar Brasil con una participación en las importaciones para China del 50,4%, en tercer lugar, EE UU con USD13.290 millones y con el 35% de participación en las importaciones de China, y, en cuarto lugar, Argentina con una participación 9.6%.

En lo que se refiere al sector empresarial, las compañías chinas han aparecido en el ranking de los 10 países con más empresas del Fortune Global 500, entre ellas: Sinopec Group, China National Petroleum Corporation y State Grid; si bien es cierto el gobierno domina los sectores estratégicos, como la producción de energía y las industrias pesadas, las empresas privadas se han expandido enormemente. Aunado a ello, el país se ha convertido en el mayor acreedor gubernamental del mundo, ya que presta fondos a todo tipo de economías, e inclusive compró bonos del tesoro estadounidense, considerándose el mayor tenedor de deuda estadounidense.

De igual manera, es un contribuyente activo a la implementación de la Agenda 2030 de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para el Desarrollo Sostenible, país que ha brindado ayuda a otros países, con el fin de reducir la pobreza, impulsar el progreso agrícola, apoyar el acceso equitativo a la educación, mejorar la infraestructura y acelerar la industrialización (Xinhuanet, 2021).

También se convirtió en el principal socio comercial de la Unión Europea (UE) en el año 2020 y tanto las exportaciones como las importaciones se incrementaron a pesar de la pandemia de COVID-19. De acuerdo con el servicio de estadística de la UE, las importaciones del bloque desde China durante todo el año 2020, aumentaron un 5,6 % interanual y las exportaciones aumentaron 2,2 % (Xinhuanet, 2021).

Ahora con el llamado Collar de Perlas, estrategia geopolítica de China en el Océano Índico, se constituye una amplia red de puertos comerciales y bases militares, que permiten a China ganar influencia y prestigio en la esfera internacional, al mismo tiempo de solventar necesidades operativas de primer orden. Entre las cuales se encuentran: bases en su mayoría navales del golfo de Bengala (Birmania), Chittagong (Bangladés), Hambantota (Sri Lanka), Guadar (Pakistán), Islas Maldivas y Yibuti; mediante el establecimiento de estas bases, la construcción de instalaciones aéreas y portuarias, se consolidan acuerdos de inversión y cooperación económica.

En síntesis, China se mueve con aires de gran potencia económica, las expectativas puestas por los estados mencionados, han traído nuevas oportunidades de negocios, crecimiento económico y visión hegemónica, otorgándole el crédito en los últimos años y a pesar de la pandemia como primer exportador y segundo importador del mundo, sólo por detrás de EEUU. La República Popular de China es considerada como la segunda economía más importante del mundo y con

aspiraciones de ser la primera en pocos años, con un PIB USD9.240 miles de millones y el país más poblado del mundo, con 1.357 millones de habitantes, que representa la quinta parte de la población mundial (La Torre, 2021).

China International Capital Corporation (CICC) estima que el país asiático podría convertirse en el mayor importador mundial en 2022 (Xinhuanet, 2017). A China no le hacen falta negociaciones multilaterales complejas, dado que posee un banco de divisas, y esto es una buena herramienta de convencimiento, hecho que trae a negociaciones directas entre países. Hoy en día China supera a Japón en términos de volumen de PIB y se coloca detrás de Estados Unidos (EEUU) en términos de crecimiento económico (La Torre, 2021).

Es por ello la contribución de este artículo, en el cual se realizó una retrospectiva en el aspecto ideológico, histórico y evolutivo de China, considerada hoy día como la única economía en el mundo que registró un crecimiento económico, cuando en otras regiones se presentaron recesiones económicas graves en el año 2020, mientras que su PIB creció 18,3% en tasa anual en el primer trimestre del 2021, este avance confirma la sólida recuperación de la economía a pesar de la pandemia de Covid-19.

Ahora bien, analizando la astucia estatal del referido país, se hace necesario referenciar una teoría que a pesar que tiene sus orígenes en América Latina, se puede adaptar fácilmente al accionar del país asiático, denominada Teoría de la Dependencia, partiendo desde la perspectiva que las relaciones de dependencia en el mercado global se reflejan en las relaciones de dependencia estructural dentro de los Estados, donde el subdesarrollo es explicado como un resultado de las circunstancias particulares de la estructura de la concentración del PBIP de cada nación. Es decir, la solución está en el rol del Estado, quien debe tomar el control total de las políticas nacionales; como el dinamismo estacionario del capital, la creación de empresas estratégicas con dirección, el capital estatal y la regulación bancaria.

Cabe mencionar que esta teoría tiene su origen en la CEPAL (Comisión Económica para América Latina y el Caribe), durante los años 50 y 60, especialmente con Raúl Prebisch, economista argentino quien fue secretario ejecutivo de la CEPAL, en los años 50 e inicios de los 60. La teoría de la dependencia o enfoque de la dependencia es una teoría elaborada por científicos sociales para la situación de estancamiento socioeconómico latinoamericano en el siglo XX, como una respuesta a la teoría de la industrialización de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) y a la teoría del desarrollo.

Esta teoría expone que la economía mundial posee un diseño desigual y perjudicial para los países no desarrollados, a los que se les ha asignado un rol de subordinación de producción de materias primas con bajo valor agregado, en tanto que las decisiones fundamentales y los mayores beneficios se realizan en los países

centrales y poderosos, una analogía muy asertiva a las políticas expansionistas de China, con ejes de control y dependencia mediante créditos continuos hacia los países subdesarrollados.

Es por ello, la existencia de relaciones desiguales de poder, la subordinación no sólo está en la dimensión económica sino también en el plano político, donde se determinan las relaciones comerciales y el desarrollo ampliado de la dependencia. Las naciones pobres proveen a las naciones ricas de sus recursos naturales, su mano de obra barata y un destino ideal para la tecnología obsoleta.

Las naciones ricas buscan perpetuar el estado de dependencia por múltiples razones, esta influencia no se limita a lo económico, sino que va más allá, llegando a lo político, mediático, educativo, cultural, deportivo y prácticamente cualquier aspecto que sea necesario para el desarrollo humano. Sin duda, esta teoría puede adaptarse a las aspiraciones del gigante asiático, especialmente por el supuesto económico.

En consecuencia, los países subdesarrollados cada vez padecen un mayor grado de marginación por su economía débil y poco competitiva, tanto industrial como tecnológica por parte de los países industriales, ricos o desarrollados. Es decir, el Estado se convierte en prisionero del capital financiero, ahogado por una deuda pública en crecimiento exponencial, cuyo servicio no deja ningún espacio para la inversión estatal, para las políticas sociales y para el funcionalismo público de la nación.

La teoría de la dependencia niega los beneficios del comercio internacional propuestos por la escuela clásica y explica el subdesarrollo por medio de la subordinación o sometimiento que se produce hacia los países desarrollados. Para ellos, en las relaciones comerciales, un país gana y el otro pierde por lo que cada vez aumenta más la desigualdad en las relaciones del comercio internacional (Quiroga, 2020).

## **Escenario Económico**

A criterio propio, el gigante asiático ha sabido manejar su razonamiento ideológico con la coexistencia de capitalistas privados y empresarios; China mantiene que no es un país capitalista porque el partido comunista retiene el control sobre la dirección del país, con su curso de desarrollo socialista, algunos protectores de este modelo económico lo distinguen del socialismo de mercado, mientras que adversarios lo señalan como capitalismo de estado.

Mirando hacia el futuro, la Oficina de Información del Consejo de Estado del gabinete chino, publicó a finales del año 2019, su libro blanco titulado "China y el mundo en la nueva era", sus escenarios económicos, basados en la visión de una

comunidad global de futuro compartido, con el fin de inyectar la fortaleza China en el desarrollo global.

El proyecto que presenta Xi Jinping tiene dos ejes. primeramente, proyectó una vía terrestre que uniría a China con Pakistán, Afganistán, Turquía, Moscú, Kazajistán, Turkmenistán, Kirguistán, Uzbekistán, Tayikistán y Europa mediante los Balcanes hasta llegar a París. Se han utilizado las vías ya existentes terrestres ferroviarias para elaborar el primer eje.

En segundo eje, el proyecto pretende llegar a América Latina, África y Oriente Medio, mediante una ruta marítima, controlada por el estado chino. La meta es que para el año 2049, en el centenario de la fundación de la República Popular de China, se eleve el PIB per cápita conllevando con esto al desarrollo y modernización del país asiático.

## Conclusiones

Durante los últimos 70 años, China bajo el liderazgo del Partido Comunista, ha sido testigo de profundos cambios, logrando con esto un desarrollo sin precedentes, con un impacto cada vez más integral, profundo y prolongado sobre el mundo, mediante interacciones con naciones de diferentes continentes, diferentes gobernanzas e ideologías, bajo su criterio de país socialista con características chinas, en sintonía con un programa de reforma e innovación, de búsqueda del desarrollo y oportunidades.

China ha logrado asegurar el suministro de los recursos necesarios para su desarrollo y hegemonía, ha forjado nuevas relaciones comerciales que repercuten en el crecimiento de sus exportaciones y ha cumplido con su objetivo de preservar la seguridad nacional proyectando un poder capaz de defender sus intereses lejos de su territorio.

Es de allí que China ha emergido como una potencia comercial ante la Unión Europea, EEUU, Asia y África, ganándole la batalla hegemónica, en cierta manera, a potencias como Estados Unidos, Rusia, y en menor medida India y Japón; ya que todos compiten para llegar a ser influyentes en la esfera global y a su vez favorecer de ese modo sus intereses energéticos, económicos, políticos e ideológicos.

## Referencias Bibliográficas

- Agencia EFE. (2019). África, la gran reserva mineral del mundo. Tomado de <https://www.efe.com/efe/espana/economia/africa-la-gran-reserva-mineral-del-mundo/10003-4042960>.
- Barria, C. (2020). Los créditos ocultos de China a los países en desarrollo y su creciente poder como el "gran prestamista" del mundo. BBC News Mundo, 16 (1): 17-28 2013 UNMSM. Tomado de <https://www.bbc.com/mundo/noticias-53273716#:~:text=Los%20pr%C3%A9stamos%20ocultos%20de%20China,thead=World%20Economy%20en%20Alemania>.
- BBC News Mundo. (2019). 70 Años del Triunfo del Comunismo: cómo China pasó de ser un país pobre y rural a una superpotencia mundial. Tomado de New Mundo en <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-46611462>.
- Departamento de Seguridad Nacional. (2019). El Libro Blanco de la República Popular de China sobre la Defensa Nacional en la nueva era 2019. Sitio oficial del Departamento de Seguridad Nacional. Tomado de <https://www.dsn.gob.es/es/actualidad/sala-prensa/libroblancorep%C3%BAblica-popular-china-sobre-defensa-nacional-nueva-era-2019>.
- DW. (2021). China se apodera de Europa - La Nueva Ruta de la seda, Parte 1. Tomado de <https://www.dw.com/es/china-se-apodera-de-europa-la-nueva-ruta-de-la-seda-parte-1/a-56125389>.
- De Santos, J. (2019). Las millonarias inversiones chinas levantan la economía griega. Euronews. Tomado de <https://es.euronews.com/2019/11/11/las-millonarias-inversiones-chinas-levantan-la-economia-griega>.
- Del Pino, D. (1999). Los minerales estratégicos de África son claves para la industria occidental. El País. Internacional. Tomado de [https://elpais.com/diario/1981/01/21/internacional/348879604\\_850215.html](https://elpais.com/diario/1981/01/21/internacional/348879604_850215.html).
- Hernández, R., Fernández, C., y Batista, P. (2010). Metodología de la Investigación. Tomado de <http://www.um.es/documents/378246/2964900/Normas+APA+Sexta+Edici%C3%B3n.pdf/27f8511d-95b6-4096-8d3e-f8492f61c6dc>.
- Latorre, Y. (2021). China como principal consumidor de materias primas y commodities. Legiscomex. LEGISCOMEX.COM, ISSN 2027-8314. Tomado de <https://www.legiscomex.com/Documentos/china-principal-consumidor-materias-primas-commodities-yeraldine-paola-latorre-ccc-rci291>.
- Montero, H. (2019). China presta al mundo el doble que el FMI y el Banco Mundial juntos. La Razón (Actualidad). Tomado de

<https://www.larazon.es/economia/china-presta-al-mundo-el-doble-que-el-fmi-y-el-banco-mundial-juntos-FF25023273/>

- Telesur.Net. (2021). China presenta "Libro Blanco" sobre lucha contra la pobreza. Tomado de <https://www.telesurtv.net/news/china-libro-blanco-pobreza-20210406-0020.html>.
- Vidal, M. (2018). La Nueva Ruta de la Seda, el gran plan estratégico de China. El País. Economía/Negocios. Tomado de [https://elpais.com/economia/2018/11/30/actualidad/1543600537\\_893651.html](https://elpais.com/economia/2018/11/30/actualidad/1543600537_893651.html).
- Quiroga, G. (2009). China 30 años de Crecimiento Económico. *Anuario Jurídico y económico Escorialense*, XLII 463-480 ISSN: 1133-3677. Universidad Francisco de Vitoria Madrid.
- Quiroga, M. (2020). Teoría de la Dependencia. Tomado de Economipedia en <https://economipedia.com/definiciones/teoria-de-la-dependencia.html>.
- Xinhuanet (16 de febrero 2021). China se convierte en principal socio comercial de UE en 2020. Actualizado 2021-02-16 07:22:40, Tomado de Spanish.xinhuanet.com en [http://spanish.xinhuanet.com/2021-02/16/c\\_139745269.htm](http://spanish.xinhuanet.com/2021-02/16/c_139745269.htm)
- Xinhuanet (10 de enero 2021). China emite libro blanco sobre cooperación internacional para el desarrollo. CGTN en español. Actualizado 2021-01-10 06:40 GMT. Tomado de Spanish. xinhuanet. Com en [http://spanish.xinhuanet.com/2021-01/10/c\\_139655778.htm](http://spanish.xinhuanet.com/2021-01/10/c_139655778.htm)
- Xinhuanet (14 de diciembre 2017). China podría convertirse en el mayor importador mundial en cinco años. El Exportador, Revista para la Internacionalización. Tomado de <https://www.icex.es/icex/es/Navegacion-zona-contacto/revista-el-exportador/noticias/NEW2017773292.html>